

Le Canada et l'Islande

LE CANADA et l'Islande ont décidé plus tôt cette année de transformer leurs représentations diplomatiques en ambassades. Le 20 juin, M. Thor Thors a présenté au gouverneur général, à Ottawa, ses lettres de créance à titre d'ambassadeur extraordinaire et plénipotentiaire de l'Islande au Canada; le 4 juillet, à Reykjavik, M. R. A. MacKay présentait aussi ses lettres de créance comme ambassadeur du Canada en Islande. Ce nouveau témoignage des bonnes relations qui existent entre les deux pays nous fournit une excellente occasion de faire brièvement l'historique de leurs rapports des quatre-vingt-dix dernières années.

Des Nordiques ont découvert le Canada

Certes, il faudrait remonter beaucoup plus loin pour être exact. Il est presque certain que le Canada a été découvert par l'Islandais Leif Eriksson en l'an mille, peu après que les Islandais eurent colonisé le Groenland. D'autres l'auraient suivi. L'hostilité des aborigènes aurait empêché l'établissement de colonies au "Markland" (peut-être Terre-Neuve ou la Nouvelle-Écosse) et au "Vinland" (Nouvelle-Écosse ou Cape-Cod), mais les navigateurs apportèrent du bois du nouveau monde aux colonies du Groenland jusqu'à ce que celles-ci dépérissent soudainement au XIV^e siècle. Mais quelle était l'origine exacte de ces vigoureux marins?

L'Islande est une île de quelque 40,000 milles carrés, recouverte de montagnes volcaniques, de glaciers et de geysers; elle est située à la bordure du cercle arctique, à la même latitude que Nome (Alaska) et que le sud de la terre de Baffin. Tempérée toutefois par le Gulf Stream, elle jouit d'un climat humide et relativement doux. De nouveau au cours du siècle son climat se serait adouci, comme vers l'an 870 de notre ère, année où elle a reçu ses premiers colons: des Nordiques de Norvège et quelques Celtes du nord de la Grande-Bretagne. Île aux arbres clairsemés à cette époque, elle est presque dénudée aujourd'hui.

L'histoire de l'Islande

Des colonies d'Islande ont essaimé au Groenland. Le parlement islandais, l'Alting, la plus ancienne assemblée démocratique du genre au monde, a tenu sa première réunion en 930. En 1262 le pays a conclu un traité d'union avec le roi de Norvège. En 1387 l'Islande a accepté l'autorité du roi du Danemark, sous lequel s'unissaient tous les pays scandinaves. Cette "Union personnelle" avec le Danemark s'est prolongée jusqu'en 1944.

Elle a connu entre-temps des périodes difficiles. La population, qui aurait atteint 70 à 80,000 vers la fin du XI^e siècle, a été considérablement réduite par la peste noire, qui a emporté les deux tiers des habitants de 1402 à 1404. Au début du XVIII^e siècle, la population s'élevait à 50,000 habitants, mais la misère et la famine, attribuables pour une part au cycle climatique défavorable que traversait le